

老人医療 NEWS

発行日 昭和62年11月20日
 発行所 老人の専門医療を考える会
 〒160 東京都新宿区大久保1丁目4番20号 三島屋ビル601
 TEL 03(232)5926 FAX 03(209)3509
 発行者 天本 宏

期間が六ヶ月を超える長期入院患者が半数を占めるなど、長期入院の大半は老人である。

また、その中には、在宅や老人ホームながら、着実に一步一歩改革を進めしていく必要がある」と医療改革の進め方を、慎重にするがごとに表している。

ところが実際は、「その改革は、医療関係者のみならず、広く国民一般の合意を得ながら」とは裏腹に、などの受け入れ基盤に欠ける等の理由で入院している、いわゆる社会的入院も少くない」とこれまでの厚生・福祉行政に欠陥があつたことを認めながらも、それと同時に、老人の入院医療について改革を進める必要性を力説している。

昨年、山口県医師会が山口県下の全病院の協力を得て、六十一年九月九日現在の全病院における全入院患者の実態調査を実施した。そこで私は、そのデータより高齢者の入院実態を分析し、併せて老人医療の問題点に考察を加え、イギリスのブライトンで開かれた「Aging Well」いわゆる老年学会に参加した。

欧米で七年を過ごし、この九月にも十六日間ヨーロッパの老人医療の実態を視察した私の感想は、『厚生省・さん、イギリスやアメリカの真似だけはしないで下さい』ということである。

ところが、入院期間は患者の年齢や疾患の状況、治療目的、病院の機能、地域の環境等で大きく違う。この医療の実態を明確にしないで、長期入院の問題や、社会的入院の問題を論議する事はできない。厚生省が医療における改革の手本にするのが、

岩本 晋
山口大学
公衆衛生



危ぶまれる老人医療

力が求められている」と医療の現状に問題があることを指摘した。

さらに「医療は、その国の社会・文化に根ざしているものであり、国民生活の基本に係わるものであることから、その改革は、医療関係者のみならず、広く国民一般の合意を得

これからすべての改革路線が決められていて、タイミングを計りながら矢継ぎ早に発表しているのではなくいかというくらい性急である。

老人医療の問題点では、入院日数の問題に触れ、「老人入院患者が毎年相当程度増加を続けており、入院



地域密着型老人病院 建設への取組み

医療法人 三善会
津島中央病院
副院長

安江正博



開業当初、ベッド数は七十床でした。それでも「本当にこのベッドが埋まるだろうか」と心配しましたが、幸いにも二ヶ月後には満床となりました。

が、それと同時に老人看護に不慣れなため、職員一同、入院患者さんに振り回されっぱなしの毎日でした。意思の疎通がはかれない患者さんに困惑したり、問題行動、例えば痴呆患者の室内徘徊や弄便をどう処理し、どう対処すればよいのか悩んだり、

キロにある人口六万人弱の小さな町です。かつては伊勢・美濃・尾張への港町として、また全国に数千の末社を持ち、その数を西の八坂神社と競うという津島神社の町として、千年近い歴史を逆上することの出来る市です。その繁栄した姿は、今も毎年七月の第四土曜日に催される日本三大川まつりの一つで、華麗なまきわら船が暗い水面を焦がす「尾張津島天王まつり」に、しのぶことができ

津島市は、名古屋市の西方約二〇

開業に向かって

私どもの医療法人三善会津島中央病院は、その津島市のはば中央にあり、現在ベッド数百五十床、医師・看護婦らを含めた職員数、百名程の病院で、開院六年目に入っています。

私の父で院長の安江敏夫が、当時既に市内の別の場所で産婦人科を開業しておりましたが、この病院をつくりたかったのがきっかけでした。そこで産婦人科は長男に託し、自分と、当時国立名古屋病院に勤務していた二男の私が医師として、病院事務は二男が担当するという役割分担で病院運営に乗り出すことになりました。それが去る昭和五十七年十一月です。

暗中模索の中で

開業当初、ベッド数は七十床でした。それでも「本当にこのベッドが埋まるだろうか」と心配しましたが、幸いにも二ヶ月後には満床となりました。

しかし、そうした生活の中で、院長がめざす「心の通った医療」実現のため、私たちなりにさまざまな努力を重ねてきました。まず、病院を単に寝つきり老人を収容する施設ではなく、老人疾病的特性を踏まえた医療と看護を施す地域密着型の病院にすることを目指に置いた上、心の通った医療とは多分にケア面が最重点と思われるところから、職員全員に患者さんへの接し方・看護などについて徹底教育を図りました。特に「医療もサービス業」という自覚を持た

会員施設訪問⑧

せるため、常に患者さんの立場で医療およびそれに付帯する業務を遂行するよう指導してきました。

こうしたことは単に上からの押し付けでは限界があることから、職員各自の自発性を呼び起こすため、毎月各人が目標を決め、これが予定通り行われているかどうか自らチェック

クする反省会も定期的に開いています。さらに病院の方針や考え方を知つてもらう目的で、看護婦長や各科主任を院内の幹部会議や各種研修会に参加させ、その内容や議題に対す

常に全職員の創意工夫と参加によつて活氣ある病院づくりを目指しておられます。

このほか医療面ではその充実を図るため、名古屋大学の関連病院指定を受けたり、岐阜大学や国立病院からの協力も得て、医学の進歩に遅れず、患者さんに最先端の医療が提供できるよう心がけています。そして

昨年四月からは三十五年間、津島市民病院で地域医療に貢献された前院長の神谷美都夫先生を名誉院長としてお招きし、医療スタッフの長として



リハビリ風景

様化を求める患者さんの声も強くな
りつつあります。そうしたニーズを
受け、私どものような私的中小病院
が今後生き残つて行くには、大病院
ではできない細やかな心の通つたサ
ービスがどれだけ出来るかというこ
としかないような気がします。

このため私どもでは、先に述べた医療とそれに付帯する業務の充実のほか、病院から家庭生活へスムーズに移行するための通過施設としての老人保健施設の必要性を感じ、設置計画を進めております。

「三善」の理念を守つて

て診療にあたつていただだと同時に
若手医療陣の育成にも尽力していました
だいています。こうした努力は病院
内にとどまらず、当院の目標とする
地域に密着した病院となるため、在
宅寝たきり老人への訪問診察や、在
宅リハビリ推進のためPTを同伴し
たり、更には入浴サービス等も実施
しています。

ニーズに応じたサービスを
最近、患者さんの大病院指向がふ
えている現状ではありますか、その
一方で医療機関に対しサービスの多

施 設 概 要

所 在 地 愛知県津島市東柳原町 3-45

TEL 0567-24-0111 (代)

診療科目 内科・放射線科・理学診療科

病 床 数 150 床

敷地面積 1,325 m²

建築延面積 2,642 m²

そのためにもこの三善を忘れず、患者さんとのコミュニケーションを一層よくし、周辺診療機関との連携を深めながら、プライマリ・ケアの推進と専門性を色濃くすることで、自他ともに満足のいく病院にするため努力を惜しまないつもりです。



トピック

第四回 全国シンポジウム どうする老人医療これか

医療 これからのお老人病院（Part IV）
明るい老人医療を目指して

七月十八日午後一時三〇分より午後五時まで、老人の専門医療を考える会主催
第四回全国シンポジウム「どうする老人医療これからの老人病院（R a r t IV）
—明るい老人医療を目指して—」が、東京都新宿区にある年金基金センター・セブ
ンシティにおいて開催された。会場には、医療関係者を中心に三百人余りが集ま
った。今回のシンポジウムは、老人の専門医療を考える会編集「明るい老人医療
△老人専門病院機能評価表▽」発行により、具体的に老人医療のあり方が提示さ
れたことに伴い、老人医療に対する各方面からの率直な意見が打ち出されること
となつた。

効率性を追求する新しい医療の改革へと向かうため、同本部が設置されることとなつた。

老人医療そのものを原点から見直そ
う、という観点から考へてゐる。

もう一つの背景は、これまで医療費の適正化に関しては、レセプトの点検等の短期的対策が中心であつたが、今後は中・長期的対策を考えていかなければならぬ。さらに、医療の質の向上と効率化をはかつていくために、短期的対策よりも中・長期的な医療全体の構造対策に重点を置く必要がでてきたためである。

め、新しい評価の基準としてADL等をとり入れていく必要があろう。

状態等に応じて、老人病院、老人保健施設、老人ホーム、ケア付き住宅等において対応できるような体系整

そこで、中間報告でとりあげられた今後の医療改革の四テーマについて主に老人医療を中心に説明する。

備が必要である。

在宅ケアについては訪問看護の拡充が望まれるが、これまで診療報



六月二十六日に、国民医療総合対策本部より中間報告が提出されたので、その内容について説明したい。

国民医療総合対策本部の背景

高齢化社会に向かって給付と負担の均衡をはかるため、昭和五十年代

より、医療と年金の改革があいついで行われてきた。例えば、老人と若い人の負担の均衡をはかるため、老人医療の一部負担が導入された。また、医療保険制度間の負担のアンバランスを是正するために退職者医療制度等が制定された。このように制度上はとりあえず一応の区切りがみられた。今後は医療サービスの質と

老人医療の今後の在り方

備が必要である。

在宅ケアについては訪問看護の拡充が望まれるが、これまで診療報酬上の評価が低いこと、訪問看護まで手がまわらないこと、訪問の距離が遠いこと、等からあまり実践されていないのが実状であった。そこで、訪問看護を専門に行う看護婦の養成を検討していく。また、在宅ケアで

は、医療サービスと福祉サービスが組み合わされ、継続してそのサービスを受けられるようとする。



老人医療の見直しということでは、老年医学に関する調査研究を推進し、良質な老人医療についてのガイドラインづくりを進める。また、リハビリテーション（以下リハビリとする）については、マニュアルづくりなどによって目的に応じたあり方を考えていかねばならない。

また、患者の継続的な病状管理が適正に行われるよう、退院患者に対する医療情報の提供システムも重要なある。

大学病院における医療と研修の見直し

大学病院における専門指向、検査指向の行き過ぎを是正し、医師として十分な診療技術の修得をはかるため、地域医療、老年医学、医療経済等を研修プログラムに加え、総合研修方式の普及を推進する。

患者サービス等の向上

医療法に基づく広告規制の緩和等を行い、情報提供機会の拡大を行うとともに、「インフォームド・コンセント（知らされた上で同意）」の提唱や、医療機関による医療サービスの指針の作成により、医療機関と患者の関係の見直しをはかる。

給食サービスの向上をはかるための診療報酬の見直しや、メニューに選択の幅をもたせることも検討して

は、医療サービスと福祉サービスが組み合わされ、継続してそのサービスを受けられるようとする。

長期入院の是正

入退院の管理が適正に行われるようするため、各病院内に入退院判定委員会（仮称）を設置する。その構成メンバーは、病院内の医師、看護婦、その他の医療関係者とし、チームとして入退院の適否を判断し、長期入院の是正をはかる。

大学病院における医療と研修の見直し

大学病院における専門指向、検査指向の行き過ぎを是正し、医師として十分な診療技術の修得をはかるため、地域医療、老年医学、医療経済等を研修プログラムに加え、総合研修方式の普及を推進する。

明るい老人医療を目指して

シンポジウム

司会天本宏（老人の専門医療を考える会・会長）の進行により、四名のシンポジストの発表が行われた。

老人医療を評価する視点

藤崎清道



老人医療では、これまでさまざまな評価が行われてきたが、三つの立場からの評価が考えられる。

第一は、老人医療に関する制度を維持していく立場からである。ここでは、老人医療費の増による費用負担の問題等がでてくる。

第三は、患者の立場である。ここで問題としてあげられるのは、快適環境がないことと、医療内容への不満等である。

第二は、医療関係者の立場からである。この立場からあげられるのは看護、介護、リハビリ等への診療報

いきたい。

今後の対応

以上述べてきたように、ガイドライン作り、リハビリのマニュアル作りなどを早急に行つていかねばならないが、医療の改革は行政だけでではなく、医療関係者の声を聞き、それを今後の医療行政に反映していきたいと考えている。（厚生省大臣官房政策課調査室室長）

合性を如何に実践していくかの問題にまとめられよう。ここでは、医療の質を確保する方策を次の三項目にまとめてみた。



老人保健施設の 与えるインパクト

矢内伸夫

在宅ケアの現場から みた老人病院への期待

老年医学については学問的到達レベルが臨床家に充分普及していない

という問題と、非定型的長期慢性疾患の病態の未解決をはじめとした学問上の未成熟さの問題とが存在する。医師の教育に関する取組みと老年医学の確立が必要とされている。

二 四種色紙作業

特例許可老人病院、老人保健施設と機能の分化をはかつてきたが、今後とも医療関係施設の機能の再編成を継続し適切な医療が提供できるよ

三、診療報酬

在宅ケアの促進、廃用症候群の発生予防等老人のADLを維持・向上

させる行為の評価を高める必要がある。

国民医療総合対策本部の中間報告でも、特に老人医療に重点が置かれている。老人医療への明るい兆しに他ならないと確信している。

は「帰りたい」「引き受けられる」状態にあるので、約三週間で在宅の方針を打ち出し、三ヶ月を目途に退院の方向にもつっていくようとする。このチームは、看護優先の立場から検討するようしている。

む品を買う時代である。この社会のニーズ、流れに一体化するようなもの、医療・福祉としてもサービスとして提供できるようにしていかなければならぬ。まず、その第一歩を老人保健施設が踏み出したのである。

以上、当院での取組みについて述べたが、老人ホーム、老人病院につぐ第三のメニューとして登場してきたのが老人保健施設ということである。医療看護と生活介護が複合され、新しい位置付けがなされたと言える。

不安 不満もかな
ではないだろうか。

よく「在宅か施設か」と言われるが、二者択一ではなく、相互を行つ

また、老人保健施設がこれまでの施設と異なるところは、自由競争と原価意識が出てきたことである。多様化するニーズに応じられる魅力のある内容とする、すなわち質的なもの受皿にはならない。老人や家族はたりきたりでできるような環境が望ましい。「地域の路地は病院の廊下」と頑張っている病院もあるが、廊下であるなら往復できないと在宅ケア

のへの需要から生れてきたと言えよう。

現代は、安くてよい品、自分の好

機能訓練についても同様である。

日本の住宅構造上からも家庭での訓練は無理なことが多い。老人のリハビリの専門機関で、家庭と往復して機能訓練を受けられるようにしていただきたい。最後まで自分らしさを保ち、生き生きと動けて人生を終えられる、ということが大切だと思う。

老人医療の柱は「医療、看護・介護、リハビリ」と言われているが、



在宅ケアを支えて病院機能を地域まで拡大するとともに、地域市民も参加して声を大きくしていかなければならぬ。国民医療総合対策本部の中間報告へも大きく期待している。

(新宿区民健康センター・保健婦)

明るい老人医療の実現を目指して

柴田高志

倉敷市にある当院の現状を中心にして老人医療に携わっている立場から述べさせていただく。

まず、当院の内容であるが、二三六床のうち約五〇%が脳循環障害、約二〇%が痴呆である。ADLの状況は、オムツをしている者が約四〇%、入浴介助を必要とする者が約七〇%、自立歩行できる者は約二〇%である。入院期間については、約三〇%は六ヶ月以内であるが、半数は一年以上の長期入院となっている。



看護・介護へのニードはかなり大きいと思われる。それに応えられる老人病院であつてほしい。

また、在宅で頑張っておられる中にも、最後はどうしても医療機関の援助を必要とする場合も少なくない。

そのような場合は、地域のミニ・ホームス的に門戸を開いていただきたいし、家族も含めたターミナル・ケアができるようにしてほしいと思う。明るい老人医療のために、明るい

屋を設けている。そこでは、自分で布団を敷いたり掃除をしたりと、なるべく家庭と同じリズムで生活できるようになっている。入院当初大声や興奮等の問題行動のある患者も、

風船の間で大勢で一緒に生活しようと一週間程度ではほとんどは治まるようだ。また、個々の生活史の中から経験のある作業に毎日取り組んでも

ら、グループワークやレクリエーション療法を取り入れることで長谷川式知能テストでも点数が上がり、痴呆症状もかなり回復する者が多い。

お知らせ

老人の痴呆に関する
国際シンポジウム

アルツハイマー型痴呆の病因・病態についてこれから痴呆性老人ケアのあり方

日時 昭和六十二年十二月四日（金）
場所 笹川記念会館（東京都港区三田）
共催 厚生省
(財) 笹川医学医療研究財团
入場無料・同時通訳付
(先着八〇〇名)

お申し込み方法

往復はがきに住所、氏名、職業、電話及び「入場券請求」と御記入の上、左記住所の財團までお送り下さい。

財團法人 笹川医学医療研究財團
東京都千代田区平河町二一七一五
砂防会館五階 (〒102)
TEL 03-1238-10784
FAX 03-1238-10566

である。そのため、訓練室でのリハビリとともに、レクリエーションや日常生活の中で自然な形で身体を動かす機会をつくるよう工夫している。老人の声なき声をどれだけ聞きとれ、日常の医療に反映できるものとする今後の老人医療を明るいものとする鍵であろう。

（柴田病院院長）

老健審部会答申の公表

十一月二日、老人保健審議会が開催され、本年五月以降、十回に渡つて討議された老人保健施設部会の答申案を承認し、公表した。

答申は、老人保健施設の諸基準について、おおむね厚生省案に添つた内容である。施設基準については、一室当たり四人以下、一人当たり床面積八²m²とし、廊下幅は、中廊下で二・七m、片廊下で一・八m以上とし、機械訓練室、談話室、食堂、レクリエーション・ルーム、浴室などが必要であるとした。なお、病床転換の扱いについては、一人当たり六m²以上、廊下幅については、拡張困難な場合は既存のままという特例を経過的措置として認めた。

人員基準は、入所者一〇〇人につき、医師一人、看護婦八人、介護職員二〇人、相談指導員一人とし、PT、OT、栄養士については、配置が確保されていることが必要と判断した。さらに、運営基準については、入退所基準および入退所のための協議が必要とし、適正な生活サービス

老人医療ワントピント⑦

老年者の低血糖

広島市・中村病院院長 中村英雄

低血糖症状は神経系の症状が主で、自律神経症状と中枢神経症状に大別されますが、個人差もあります。

特に老年者においては好発する脳動脈硬化症、脳卒中、痴呆などの症状と見誤ることや、互いの症状が錯綜して見過ごすこともあるので注意が必要です。

初診にあたっては勿論のことですが、それ以上に前記のような疾病で加療中に、しかも糖代謝障害の既往がなくインシュリン、経口血糖降下剤などが投与されていない場合は、先入感も手伝つてその鑑別は必ずしも容易ではありません。

そして老年者の場合、一旦低血糖におちいると遷延しやすく、脳細胞も障害されやすいので、速やかな診断治療ときめ細かなフォローが大切です。

これで老人保健施設の内容が明確の確保や市町村等との連携、協力病院等が必要とした。

費用については、今後、中央社会医療協議会で審議されることになるの中心は、施設療養費ということになるが、診療報酬と同時公表という政当局の指導や配慮が必要とした。

管理を要します。腎機能の低下によって薬物が蓄積されやすいことや、更には拒食など精神症状や問題行動、

全身状態の低下などによって食事摂取量が不規則、変動的となり、老年者は低血糖になりやすい傾向を持っているからです。血糖降下剤の投与と共に腫瘍の発生頻度は高くなりますので、種々の脛外性腫瘍も低血糖の因となりますし、内分泌機能障害、高度の肝機能障害も血糖低下を起します。その他原因疾患を特定し難い場合もあります。

老年者は多種類の薬剤を服用し勝ちです。その中には低血糖を生ぜしめる薬剤が含まれていることもありますので、この点にも留意しなければなりません。老年者の診察にあたっては、常に低血糖の可能性を念頭におくべきだと思います。

へんしゅう後記

心掛けも新たにスタートした一年となつたが、細部については今後の通知に委ねられている。今後の議論ももう師走。年々歳々年齢だけが成長していくような不安がありますが、何はともあれ、来年も皆様共々元気でいられますように。